

Nuevo plan para un “Indo-Pacífico Libre y Abierto (FOIP)”



Marzo de 2023
Ministerio de Asuntos Exteriores



¿Por qué el FOIP ahora?

- **La comunidad internacional se encuentra en un punto de inflexión en la historia**
 - **Acenso de los países emergentes y los países en desarrollo**
→El equilibrio de poder está cambiando drásticamente. Hay una creciente demanda para que se preste atención a opiniones diversas. Por otro lado, el problema de las disparidades también se hace evidente.
 - **Crisis compleja con diferentes problemas entrelazada** (desafíos globales, problemas producidos por el desarrollo científico y tecnológico)
→Cuanto más vulnerable es el país, mayores son los sacrificios. Por otro lado, existe una mayor necesidad de cooperación entre los países.

La comunidad internacional carece de una perspectiva principal que sea aceptable para todos sobre cómo debe ser el orden internacional.

Las considerables discrepancias en las actitudes de diversos países, incluso hacia la agresión de Rusia contra Ucrania, son un indicio de que una intensa fuerza centrífuga actúa dentro de la comunidad internacional en el nivel de "perspectiva".

- **Los principios fundamentales del FOIP son la defensa de la "libertad" y el "imperio de la ley", y el respeto por la "diversidad", la "inclusión" y la "el carácter abierto".** Estos principios han ganado una gran adhesión en la comunidad internacional. El FOIP ha obtenido un amplio respaldo y aprobación, no solo de EE. UU. y los países europeos, sino también de los países emergentes y en desarrollo.

En la actual situación en la que no hay un consenso sobre lo que debería ser la perspectiva fundamental para la próxima era, el FOIP es una visión que está cobrando relevancia con el fin de procurar la cooperación en la comunidad internacional.

Nuevo plan para un “Indo-Pacífico Libre y Abierto (FOIP)”

1. Propósito y concepto fundamental

<Propósito>

- Mostrar claramente el concepto del FOIP como una perspectiva principal que debe ser compartida por la comunidad internacional en este punto de inflexión en la historia.
- Fortalecer los esfuerzos para hacer realidad un FOIP. En particular, incorporar nuevos elementos para abordar las cuestiones relacionadas con la paz y los bienes públicos globales (tales como el clima y el medio ambiente, la salud mundial y el ciberespacio) en la cooperación dentro del marco del FOIP. Asimismo, adoptar medidas adicionales en áreas tales como la conectividad y la libertad de los mares que han sido el foco del FOIP.

<Concepto fundamental>

- El FOIP ha sido flexible, evolucionando de una manera que abarca diversas voces de la comunidad internacional **y puede caracterizarse como “nuestro FOIP”**, compartido por distintos países. **Esta visión está alcanzando mayor importancia que nunca con miras a conseguir dirigir a la comunidad internacional hacia la cooperación, en lugar de la división y la confrontación.**
- **Incluso en este punto de inflexión, el concepto fundamental del FOIP sigue siendo el mismo.** Mejoraremos la conectividad de la región del Indo-Pacífico, **potenciaremos la región para convertirla en un lugar en el que se valora la libertad y el imperio de la ley, libre de fuerza o coerción, y la haremos próspera.** En este contexto,
 - Defender **la libertad y el imperio de la ley**: Los países vulnerables son los que más necesitan el imperio de la ley. Los principios de la Carta de las Naciones Unidas deben ser respetados.
 - Respetar **la diversidad, la inclusión y el carácter abierto**: Sin excluir a nadie, sin crear bandos y sin imponer valores.
- Sobre la base de estos principios, **el enfoque que debemos adoptar en el futuro es**
 - **La formulación de normas a través del diálogo**: Mantener el diálogo y la cooperación con independencia del tamaño de los países.
 - **Una asociación igualitaria entre los países**: Aspirar a un mundo en el que las diversas naciones coexisten y prosperan juntas bajo el imperio de la ley, sin caer en una competición geopolítica, en vez de crear un mundo unipolar, bipolar o multipolar.
 - **Un enfoque centrado en las “personas”**: Crear las condiciones necesarias para la supervivencia, el bienestar y la vida digna de las personas en cualquier parte del mundo, respetando la diversidad y la inclusión entre los países.
- Reforzar la cooperación con Estados Unidos, Australia, India, los países de la ASEAN, los países insulares del Pacífico, Corea del Sur, Canadá y Europa, entre otros. Ampliar el círculo de la visión compartida de la FOIP a Oriente Medio, África y América Latina, y promover iniciativas con espíritu de cocreación.

Nuevo plan para un “Indo-Pacífico Libre y Abierto (FOIP)”

2. Ampliación de la cooperación para el FOIP (nuevos pilares de cooperación para el FOIP)

Establecer los pilares de cooperación para el FOIP que sean adecuados para este punto de inflexión, con el fin de hacer realidad el mundo al que aspira el FOIP

Primer pilar: Principios para la paz y normas para la prosperidad

Eje principal del FOIP. Defender la “paz”, y crear un entorno internacional en el que la libertad, la transparencia y el imperio de la ley se respeten y **los débiles no sean sometidos por la fuerza.**

● Principios fundamentales que la comunidad internacional debe respetar para la paz / la consolidación de la paz

- Respeto por la soberanía y la integridad territorial y oposición a cambios unilaterales del statu quo
- Solución de controversias a través del diálogo
- Respuesta desde la perspectiva de las Mujeres, la Paz y la Seguridad (MPS)

● Crear un orden económico libre, equitativo y justo que se adapte a los tiempos cambiantes

- Mantener las normas de la OMC como fundamento y promover un mayor nivel de liberalización, como el CPTPP
- Acuerdo de Asociación Económica con Bangladés, que pronto dejará de estar clasificado como uno de los países menos desarrollados
- Potenciar la cooperación con EE. UU. Y países socios por medio del IPEF

● Formulación de normas para prevenir prácticas opacas e injustas

- Promover la aplicación de los Principios para la Inversión en Infraestructuras de Calidad del G20
- Dirigir a la comunidad internacional hacia una financiación para el desarrollo transparente y justa (reestructuración de la deuda de Sri Lanka)

Segundo pilar: Dar respuesta a los desafíos de una manera adecuada al Indo-Pacífico

El nuevo foco de cooperación para el FOIP. Extender la cooperación para el FOIP con el drástico incremento de la importancia de los **“bienes públicos globales”, tales como el clima y el medio ambiente, la salud mundial y el ciberespacio,** y de esta manera fortalecer la resiliencia y la sostenibilidad de las sociedades.

● Clima y medio ambiente / seguridad energética

- Concepto de “Comunidad de Emisiones Cero de Asia”, con el fin de alcanzar tanto la descarbonización como el crecimiento económico
- “Ayuda para pérdidas y daños” a países vulnerables a desastres naturales
- “Visión del Océano Azul” para proteger el océano

● Seguridad alimentaria

- Asistencia alimentaria de emergencia para ayudar a países vulnerables, etc.
- Provisión del marco para suministrar arroz a la región de ASEAN en respuesta a una emergencia

● Salud mundial

- Cooperación para lograr la cobertura sanitaria universal
- Apoyo para crear el Centro para Emergencias de la Salud Pública y Enfermedades Emergentes de ASEAN

● Prevención de desastres y capacidad de respuesta ante los desastres

- Cooperación en el campo de la prevención de desastres, en el que Japón cuenta con conocimientos prácticos y tecnología

● Sector cibernético

- Medidas contra la desinformación (celebración de seminarios, etc.)
- Apoyo a la prevención del crimen cibernético, desarrollo de la capacidad de ciberseguridad, etc.

Nuevo plan para un “Indo-Pacífico Libre y Abierto (FOIP)”

Tercer pilar: Conectividad de múltiples niveles

Elemento central de la cooperación para el FOIP. Con el fin de alcanzar un crecimiento vigoroso en toda la región, los países necesitan estar conectados en diversos aspectos. Japón incrementará las opciones de cada país y los ayudará a superar sus vulnerabilidades a través de iniciativas para mejorar aún más la conectividad.

● **Iniciativas para mejorar aún más la conectividad**

- Sudeste de Asia
(Una nueva contribución de 100 millones de dólares estadounidenses para el Fondo de Integración Japón-ASEAN, etc.)
- Sur de Asia
(El concepto de la cadena de valor industrial golfo de Bengala-nordeste de India en cooperación con India y Bangladés, etc.)
- Región de las islas del Pacífico (Superación de vulnerabilidades por medio de un desarrollo integrado de varias infraestructuras) (por ejemplo, el proyecto de la nueva Terminal del Aeropuerto Internacional de Palaos, cable submarino, desarrollo de capacidades, etc.)

● **Potenciar la conectividad de “conocimientos”, como un desarrollo adicional a la conectividad “humana”**

- Conectar a la “juventud” que liderará a la siguiente generación (programas de intercambio, etc.)
- Conectar “conocimientos y experiencia” (delegación de la Universidad de Tsukuba en Malasia, etc.)
- Conectar “laboratorios y campos de trabajo” (proporcionando servicios remotos de UCI, etc.)
- Conectar “emprendedores e inversores” (apoyar empresas emergentes etc.)

● **Conectividad digital**

- Promover una tecnología digital abierta y fiable, incluidas RAN abiertas
- Desarrollar infraestructuras de la información, incluidos cables submarinos

Cuarto pilar: Ampliar los esfuerzos para la seguridad y el uso seguro del “mar” y el “aire”

Garantizar la seguridad y la estabilidad de todo el “dominio público” poniendo las **“rutas marítimas”** en el centro como **“foco del FOIP”** e incorporando la garantía de la seguridad y la estabilidad del dominio aéreo.

● **“Tres principios del imperio de la ley en el mar”**

- Japón adoptó oficialmente la posición de que pueden mantenerse las líneas de base existentes, incluso si el litoral retrocede debido al aumento del nivel del mar a causa del cambio climático
- Celebración de seminarios sobre el derecho del mar y cooperación marítima en colaboración con los países de la ASEAN

● **Fortalecer las capacidades para la ampliación del derecho marítimo**

- Proporcionar buques patrulleros y equipo, y apoyar la infraestructura de transporte marítimo
- Desarrollo de recursos humanos y creación de redes (especialmente cooperación entre las agencias de guardacostas)
- Combatir la pesca INDNR

● **Mejorar la seguridad marítima**

- Apoyo al desarrollo de capacidades para las autoridades de defensa de otros países, entrenamiento conjunto y desarrollo de la infraestructura jurídica, tales como RAA y ACSA
- Un nuevo marco para la ayuda (asistencia financiera a las fuerzas armadas y a otras organizaciones de países afines)
- Fortalecer la concienciación sobre el dominio marítimo (apoyo al desarrollo de capacidades y utilización de la información marítima obtenida por satélites)

● **Promover el uso seguro y estable del espacio aéreo**

- Mejorar la capacidad de conocimiento de la situación del espacio aéreo
- Cooperación en nuevas tecnologías (medidas en el campo medioambiental, drones, etc.)

Nuevo plan para un “Indo-Pacífico Libre y Abierto (FOIP)”

3. Métodos para promover la cooperación para el FOIP

- Para ampliar la cooperación para el FOIP, la clave será aplicar una combinación óptima de varios métodos. Japón fortalecerá aún más los esfuerzos diplomáticos, incluida la ampliación de nuestra AOD en diversas formas, haciendo un uso estratégico de la misma.
 - Desde este punto de vista, Japón revisará la Carta de la Cooperación al Desarrollo y establecerá directrices para la AOD de Japón para los próximos 10 años.

Específicamente,

→Fortalecer la coordinación entre las agencias que se encargan de la AOD y de otros flujos oficiales, y **promover una cooperación de “tipo oferta”** que permita crear y proponer planes atractivos adaptados a las demandas de desarrollo, y aprovechar las fortalezas de Japón’.

→**Introducir un nuevo marco para la asistencia financiera no reembolsable del “tipo de movilización de capital privado” que atraiga inversiones como una nueva forma de AOD.** Es una nueva forma que combina asistencia financiera no reembolsable y cooperación técnica, con el fin de contribuir a dar respuesta a los desafíos económicos y sociales, apoyando a las empresas emergentes. Esto creará un mecanismo que movilizará el saber y las inversiones del capital privado que busca contribuir a la solución de desafíos económicos y sociales.

- Con vistas a movilizar el capital privado, Japón **modificará la Ley del JBIC.**

→La modificación permitirá al JBIC hacer préstamos a empresas extranjeras que apoyen las cadenas de suministros de las empresas japonesas, así como invertir en empresas emergentes con operaciones en el extranjero, enfocadas en áreas en crecimiento, tales como el sector digital y la descarbonización.

- Japón **responderá de forma sólida a las necesidades de cada país** con el sector público y el privado trabajando conjuntamente a través de estos esfuerzos. Japón movilizará **un total de más de 75.000 millones de dólares en fondos públicos y privados en la región del Indo-Pacífico hasta el año 2030** en infraestructuras, ámbito en el que hay una mayor demanda en cada uno de los países. Japón crecerá conjuntamente con otros países.

(Referencia) Esfuerzos y cooperación para el FOIP en otros países y regiones

Europa

- Japón ha confirmado su colaboración con muchos países europeos y la UE para hacer realidad el FOIP.
- El Reino Unido, Francia, Alemania, Italia, los Países Bajos, la República Checa y la UE han publicado documentos sobre el Indo-Pacífico.

Reino Unido

- Anunció su política para un mayor compromiso con el Indo-Pacífico (marzo de 2021)
- Definió el Indo-Pacífico como un “pilar permanente” (marzo de 2023)

Francia

- “Estrategia de Francia en el Indo-Pacífico” (octubre de 2018 (revisada en julio de 2021, febrero de 2022))

Alemania

- “Directrices políticas para el Indo-Pacífico” (septiembre de 2020)

Italia

- “Contribución italiana a la Estrategia para el Indo-Pacífico de la UE” (febrero de 2022)

Países Bajos

- “Indo-Pacífico: Directrices para el fortalecimiento de la cooperación neerlandesa y de la UE con socios en Asia” (noviembre de 2020)

UE

- “Comunicado conjunto sobre la Estrategia de la UE para la cooperación en el Indo-Pacífico” (septiembre de 2021)
- “Global Gateway”, la estrategia de conectividad de la UE (diciembre de 2021)

República Checa

- Estrategia para la cooperación con el Indo-Pacífico (octubre de 2022)

V4 (Polonia, Hungría, Eslovaquia, República Checa)

- Compartieron la opinión de promover la cooperación hacia el FOIP (mayo de 2021)

Asociación de la Cuenca del Océano Índico (IORA)

- “Perspectiva de IORA en el Indo-Pacífico” (noviembre de 2022)

Oriente Medio

- Confirmó la importancia de los principios establecidos en un “Indo-Pacífico Libre y Abierto (FOIP)” (Segundo Diálogo político árabe-japonés, abril de 2021)

África

- La cooperación bajo la visión de un FOIP ha sido confirmada con seis países. (diciembre de 2020 y enero de 2021)
- Se tomó en consideración la iniciativa de un FOIP (declaración de Túnez TICAD8, agosto de 2022)

Japón-Australia-India-EE. UU.

- Para hacer realidad un FOIP, los cuatro países establecieron grupos de trabajo en las áreas de seguridad sanitaria, tecnologías críticas y emergentes, cambio climático, infraestructuras, espacio y ciberseguridad, y han promovido su cooperación en cada una de estas áreas. Además, los cuatro países acordaron avanzar aún más la cooperación en una amplia gama de áreas, incluidos el intercambio en la sociedad civil, la concienciación sobre el dominio marítimo y la ayuda humanitaria /auxilio en caso de desastres. (Reunión de los líderes del Quad en marzo y septiembre de 2021 y mayo de 2022)
- Reafirmaron su compromiso para la realización de un FOIP. (Reunión de ministros de Asuntos Exteriores del Quad, septiembre de 2022)

ASEAN

- Adoptó la “Perspectiva de la ASEAN sobre el Indo-Pacífico (AOIP)” (junio de 2019)
- Adoptó la “Declaración conjunta de la 23ª cumbre ASEAN-Japón sobre cooperación con respecto a la perspectiva de la ASEAN sobre el Indo-Pacífico” (noviembre de 2020). Se confirmó el hecho de que la AOIP y el FOIP de Japón comparten principios fundamentales y el fortalecimiento de la Asociación Estratégica ASEAN-Japón por medio de una mayor cooperación práctica y sinergias en las cuatro áreas descritas en la AOIP, concretamente, cooperación marítima, conectividad, ODS, economía y otras áreas potenciales de cooperación.
- Publicó el “Informe de progreso” sobre los proyectos concretos de cooperación de Japón sobre la AOIP.

República de Corea

- “Estrategia para una región del Indo-Pacífico libre, en paz y próspera” (noviembre de 2022)

India

- Visión para la región del Indo-Pacífico en la política de “actuar hacia el Este” (discurso del primer ministro Modi en junio de 2018)
- “Iniciativa para los océanos del Indo-Pacífico” (noviembre de 2019)
- Confirmó una visión común para un FOIP, libre de coerción (declaración conjunta de la cumbre Japón-India en marzo de 2022)

Australia

- Compartió la opinión de profundizar la cooperación hacia la realización de un FOIP (novena ronda de consultas ministeriales en materia de asuntos exteriores y defensa entre Japón y Australia (“2+2”) en julio de 2021)
- Confirmó su compromiso inquebrantable con un FOIP (declaración conjunta sobre cooperación en materia de seguridad entre Australia y Japón en octubre de 2022)

Nueva Zelanda

- Confirmó la importancia de continuar con esfuerzos concretos, en coordinación con los países interesados, hacia la realización de un “Indo-Pacífico Libre y Abierto”. (Reunión de ministros de Asuntos Exteriores en febrero de 2022)
- Acordó fortalecer aún más la “Asociación de Cooperación Estratégica” entre Japón y Nueva Zelanda para hacer realidad un FOIP (cumbre, abril de 2022)

Canadá

- Plan de acción Japón-Canadá para contribuir a una región del Indo-Pacífico libre y abierta (reunión de ministros de Asuntos Exteriores en octubre de 2022)
- Estrategia para el Indo-Pacífico (noviembre de 2022)

EE. UU.

- “Estrategia para el Indo-Pacífico” en febrero de 2022 (visita a Fiji del secretario de Estado Blinken).
- Declaración conjunta Japón-EE. UU. “Fortalecimiento de un orden internacional libre y abierto” (mayo de 2022, cumbre)
- Estrategia de seguridad nacional (incluye una sección sobre la “Promoción de un Indo-Pacífico libre y abierto”) (octubre de 2022)

Países insulares del Pacífico

- Los líderes del PIF acogieron favorablemente la contribución de Japón por medio de la “Estrategia del Indo-Pacífico Libre y Abierto” (PALM 9 en julio de 2021)

América Latina y el Caribe (ALC)

- Confirmó su colaboración para hacer realidad un FOIP (visita a ALC del ministro de Asuntos Exteriores Hayashi en enero de 2023)
- Expresó su apoyo a los esfuerzos de Japón (reunión de ministros de Asuntos Exteriores de Japón y Paraguay en noviembre de 2021, reunión de ministros de Asuntos Exteriores de Japón y Guatemala en julio de 2021, reunión de ministros de Asuntos Exteriores de Japón y Ecuador en enero de 2023)

(Referencia) Fortalecimiento de asociaciones nacionales e internacionales

En la ampliación de la cooperación para un FOIP, son esenciales una mayor colaboración con partes interesadas nacionales e internacionales y el desarrollo de las infraestructuras nacionales de Japón.

- Países y socios
 - Fortalecer los esfuerzos mutuos complementarios con EE. UU., Australia, India, Corea del Sur, Canadá, Europa, etc.
 - Utilizando marcos tales como el G7, Japón-EE. UU.-Australia-India, y Japón-EE. UU.-Corea, promover la cooperación para la formulación de normas y la mejora de la autonomía de cada país.
 - Promover la cooperación con países emergentes y en desarrollo de forma más amplia que antes.
- Organizaciones internacionales y regionales
 - Seguir contribuyendo a las organizaciones internacionales y regionales con conocimientos especializados y neutralidad, promoviendo, a la vez, el intercambio de información y el diálogo.
- Sector privado
 - Los fondos y las tecnologías del sector privado son indispensables para el desarrollo y el crecimiento de cada país, y su presencia está aumentando año tras año. Buscar sinergias por medio de asociaciones público-privado.
- Laboratorios de ideas, etc.
 - Utilizar las propuestas de políticas y las funciones de divulgación de las universidades y los laboratorios de ideas (utilizar Track 1.5, etc.).

(Referencia) Mayor colaboración y cooperación con países emergentes, etc.

A la vez que respetamos la soberanía de cada país, cooperaremos con cada uno de los países para garantizar que la gente pueda disfrutar de los frutos de esta cooperación.

Países de Asia Central y el Cáucaso

A la vez que poseen abundantes recursos, la región tiene salidas limitadas al mar, y hay muchos factores desestabilizadores, como el terrorismo en las áreas circundantes.

→ Conectar la región al resto del mundo, incluido el Indo-Pacífico, por medio del fortalecimiento de la conectividad a través de la ruta del mar Caspio.

Países del Suroeste de Asia

● Es importante garantizar la estabilidad de las rutas marítimas y dar respuesta a la vulnerabilidad de la región interior.

→ Promover la asociación con India, que ocupa la presidencia del G20 y es miembro del Quad, mejorar la conectividad regional y hacer avanzar la cooperación en diversas áreas para mejorar la autonomía de cada país.

Países de la ASEAN

● Japón respeta la centralidad y la unidad de la ASEAN, y apoya plenamente la AOIP.

● Este año se celebra el 50 aniversario de la amistad y la cooperación entre la ASEAN y Japón.

Se ha anunciado una contribución adicional de 100 millones de dólares para apoyar el Fondo de Integración Japón-ASEAN (JAIF).

→ Se establecerá una nueva visión para la cooperación, con ocasión del 50 aniversario de la amistad y la cooperación entre la ASEAN y Japón.

→ Fortalecer la cooperación en áreas prioritarias de la AOIP (cooperación marítima, conectividad, ODS (salud, cambio climático, prevención de desastres, etc.), economía y otras áreas potenciales de cooperación (incluidos la cadena de suministros, el sector digital, la seguridad alimentaria)) que se comparten en el FOIP.

Países de Oriente Medio

Oriente Medio y Norte de África

● Principales proveedores de energía a nivel global, tienen rutas marítimas que son esenciales para el crecimiento de la economía mundial.

● Muchos factores desestabilizadores, incluido el terrorismo.

→ Japón promueve el fortalecimiento de la conectividad regional, incrementando la autonomía por medios tales como la diversificación industrial, y potencia la cooperación en el campo de la seguridad.

Asociación de la Cuenca del Océano Índico (IORA)

● Promover la cooperación regional basada en “La perspectiva de IORA sobre el Indo-Pacífico”

→ Fortalecer la cooperación en las 6 áreas prioritarias de IORA (seguridad marítima, prevención de desastres, pesca, comercio e inversión, cooperación académica y turismo)

Países de América Latina y el Caribe (ALC)

● Valorar el imperio de la ley y promoción de un orden económico libre y justo

● Necesidad de dar respuesta a problemas tales como las disparidades y la vulnerabilidad

● Fuente de suministro de importantes recursos minerales, energéticos y alimentarios. Esencial para un mayor crecimiento en el Indo-Pacífico.

→ Japón promueve la cooperación en áreas tales como la ecología, el sector digital, la seguridad alimentaria, la cadena de suministros, la cooperación marítima y la mejora de la conectividad.

Países africanos

● África, con el apoyo de su joven población y sus abundantes recursos, es un continente en el que se espera que se produzca un dinámico crecimiento.

● Vulnerables, con muchos factores desestabilizadores, tales como el terrorismo.

→ Japón, como “socio que crece conjuntamente con África”, aspira a lograr un África resiliente, lo que la misma África procura alcanzar, por medio del proceso de la TICAD.

→ Énfasis en empresas emergentes y en la promoción de una mayor inversión. Cooperación en inversión verde, sector digital y seguridad alimentaria.

Países insulares del Pacífico (PIC)

● Una región de importancia estratégica en la que se cruzan las rutas marítimas que conectan Japón y Australia y las rutas marítimas que parten del océano Índico y que pasando por el mar de la China Meridional llegan al océano Pacífico.

● Dispersos geográficamente y vulnerables.

→ Con el fin de potenciar la autonomía de cada país y la unidad de la región, los países están cooperando en varias áreas, incluidos el cambio climático, la ecología, la cooperación marítima, la conectividad, el sector digital y la seguridad económica, con vistas a la PALM 10 del próximo año.